

dans les uns, & par celui de l'exécution dans les autres. Voici historiquement les réflexions que me fit naître l'examen que je fus obligé d'en faire.

Examen des  
Dictionnaires  
Géographi-  
ques.

Le *Thréfor* d'ORTELIUS mérite de grandes louanges par l'exactitude avec laquelle il a depouillé presque tous les anciens Auteurs des noms Géographiques, que l'on y trouve, il ne lui a manqué que d'en avoir des éditions plus exactes. Il pousse même ses recherches jusqu'à insérer les lieux dont on ne fait que le nom: plus louable en cela que Mr. Baudrand, qui les obmet presque toujours dès qu'il n'a pas devant les yeux quelque Moderne, qui ait nommé le Peuple ou la Ville, qui occupe presentement à peu près le même terrain. On voit qu'Ortelius a lû attentivement les Auteurs qu'il cite, & ils fournissent à coup sûr ce qu'il leur attribue d'avoir dit, pourvû qu'on l'examine sur les Editions qu'il a pû consulter. Mais il n'est pas assez plein pour la Géographie du moyen âge. Il n'a absolument rien de la moderne, & pour ce qui est de l'ancienne, son *Thréfor* n'est presque qu'une Table Géographique des Auteurs Grecs & Latins. Il dispense rarement de chercher dans les Auteurs, qu'il cite, les éclaircissements qu'il ne fait qu'indiquer. Pour être d'une utilité bien réelle il doit être accompagné d'une Bibliothèque assez nombreuse. Quoi qu'il ait publié beaucoup de Cartes dans son *Théâtre Géographique* & dans son *Parergon*, on ne voit pas qu'il ait possédé la Géographie mathématiquement. Son Livre se borne à la Géographie Historique & Grammaticale des Anciens. Pour cette partie son Livre est préférable à ceux des Auteurs, qui ont travaillé après lui, &, ce que ne devineroient jamais ceux qui ne l'ont point examiné, il est bien plus ample à cet égard que les Dictionnaires dont je vais parler.

Le P. FERRARI Religieux Servite étant Professeur Royal des Mathématiques dans l'Université de Pavie y publia en 1605. son *Epitome Géographique*, en quatre Livres in 4. Quatre ans après, il publia à Venise une nouvelle *Topographie du Martyrologe*, & à Pavie une *Topographie Poétique*. Il entreprit aussi un Dictionnaire Géographique. Il faut imputer aux distractions que lui causèrent les grands Emplois qu'il eut dans son Ordre, dont il fut deux fois Général, savoir en 1609. & 1623. l'imperfection de son Ouvrage dont il ne vit pas achever l'impression. Son Livre contient quelque chose de la Géographie nouvelle, qui manque entierement à Ortelius; mais pour l'ancienne il lui est bien inferieur. Il lui abandonne quantité d'Articles peu connus à la verité, mais qui par cette raison doivent encore plus que les autres se trouver dans un Dictionnaire. Ce Pere seroit plus louable si ajoutant son travail à celui d'Ortelius, il ne l'avoit pas tronqué d'une maniere, qui laisse les deux Ouvrages également imparfaits. Trente ans après l'Édition de Milan on le réimprima à Londres.

Mr. BAUDRAND, qui avoit commencé à revoir ce Dictionnaire que l'on vouloit remettre sous presse à Paris, fut obligé d'aller à Rome avec le Cardinal Antoine Barberin dont il étoit Secrétaire, mais étant revenu en France après le Conclave de Clement IX. il recommença la nouvelle Edition qu'il augmenta considérablement. Elle parut enfin en 1670. sous le nom de *Ferrarius*, les additions de Mr. Baudrand furent distinguées par un Caractère différent. Ce dernier y cite rarement les Auteurs; ce qu'il ajoute regarde aussi bien l'ancienne Géographie que la nouvelle; cependant cette Edition pour l'ancienne Géographie est bien au dessous du *Thréfor* d'Ortelius. Les Cartes de Mrs. Sanson, & quelques remarques faites en voiageant fournissent presque tout ce qu'il y a de Géographie nouvelle. En 1677. cette même Edition fut réimprimée à Eisenach. Le nom de Ferrarius y paroît encore comme en ayant été le premier Auteur. Celui d'Ortelius ne s'y trouve pas quoi qu'il en ait fourni le premier fonds; mais bien celui de Mr. Baudrand avec tous les titres de ses Benefices: on y lit qu'il a corrigé, éclairci, & augmenté de moitié tout l'Ouvrage que l'on peut regarder comme nouveau. Enfin cinquante ans après la premiere Edition du Dictionnaire du P. Ferrari, Mr. Baudrand qui avoit fait de nouvelles additions à l'Édition de 1670. en donna une nouvelle en 1682. Le nom de Ferrari n'y paroît plus. Le titre est changé, il n'y est plus question que du nom de Mr. Baudrand.

Malheureusement pour lui lorsqu'il étoit en Italie il avoit fait graver sous son nom, des Cartes Géographiques de Mrs. Sanson. Du moins ils le lui reprocherent publiquement dans un Livre imprimé avec permission. *Guillaume Sanson* fit une Critique amere